commerciaux et agricoles, de toutes les associations, en un mot, qui constituent, sous ses diverses formes, la représentation du travail.

J'attache le plus grand prix à ces mesures, et je pense que nous trouverons là un des moyens les plus féconds pour l'œuvre d'organisation qui s'impose à nous, si nous voulons que la France et ses colonies développent et fortifient, par un concours mutuel, leurs éléments de production, de prospérité et de puissance.

C'est en vue de ce résultat que je fais appel à votre collaboration la plus vigilante et à votre dévouement le plus éclairé.

Recevez, etc.

Signé: JAMAIS.

Nº 326. — CIRCULAIRE du Sous-Secrétaire d'Etat des Colonies. — Retards et irrégularités constatés dans la production des documents financiers de toute nature (budget colonial).

Le Sous-Secrétaire d'Etat des Colonies à Messieurs le Gouverneur genéral de l'Indo-Chine et les Gouverneurs des Colonies.

(Sous-Secretariat d'Etat des Cologies ; — 2° division, — 6° bureau : Fonds, ordonnances et comptabilité-matières .)

Paris, le 17 août 1892.

Messieurs, — J'ai eu l'honneur d'appeler à diverses reprises votre attention sur l'intérêt qu'il y avait à transmettre régulièrement à Paris les bordereaux financiers de toute nature établis par les administrations locales. Or, j'ai le regret de constater que, malgré ces instructions réitérées, la plupart des colonies n'envoient que très tardivement ou très irrégulièrement les documents dont il s'agit. Les Directions de l'Intérieur notamment n'établissent le plus souvent aucune pièce de cette nature.

En outre, les résultats accusés par ces bordereaux ne sont pas toujours exacts. C'est ainsi que, pour certains chapitres, les sommes portées dans la colonne «antérieur» ne sont pas en concordance avec le total des dépenses du mois précédent.

J'ai constaté également que diverses colonies omettent d'indiquer dans les colonnes d'observations les opérations d'ordre effectuées chaque mois, de sorte que mes bureaux se trouvent en présence de différences non expliquées et sont par suite obligés de reconstituer le montant d'opérations dont ils ignorent absolument la nature. Il importe donc que ces indications, qui doivent figurer